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诺贝尔文学奖怎么又出冷门!

!美" 董鼎山

! ! ! !本年度的诺贝尔文学奖又出了冷
门，令美国文坛与读书界大吃一惊。
获奖者是个在美国名不见经传的

法国小说家帕特里克·莫迪亚诺，他的
作品英文翻译极少，倒是在中国，据说
他受到王小波、王朔等的欣赏。我作为美国
读者，对他的著作完全不熟，只能根据西
方报道，在此略作介绍，此文主要目的是
记述美国文坛与读书界的失望。
莫迪亚诺今年 !"岁，是第 ##位获诺奖

的法国作家，之前三位有 #"$%年的阿尔贝·
加缪 &'"!(年的萨特和 )"!"年的塞缪尔·贝
克特。他的作品翻译成英文的极少。#"%*

年出版的 《失踪者》，曾在法国获文学奖，
译成英文后，在美国仅销了 +(,-本。至今，
他在美国出版的两部小说与一部儿童读物，
一共销了 *...余册。诺贝尔奖宣布后，美国
那个替他出译本的出版社将增印其作品 (/-

万本，希望能引起美国人兴趣。耶鲁大学出
版社原定于明年 ,月出版一本他的三个中篇
小说合集，已将出版期提早于今年 ##月，将
原定的 ,000本印数提高到 ,万本，届时我希
望有机会涉读。

据 《侨报》 所载，莫迪亚诺作品早在
#"*0年就有中文译本问世。他的作品曾于
,001年被人民文学出版社与中国的外国文
学学会选为当年最佳外国文学，我只怪自己
孤陋寡闻，但可在这里报告一些美国文坛与
读书界的反应。

最让美国读者失望的是菲利浦·
罗思再次落选。他已年逾 *0 高龄，
世界读者众多，正如已去世的诺曼·
梅勒与约翰·厄普代克。不久前罗思
曾对来访的记者表示，他在世时还寄希望于
文学的最高荣誉。作为一个终身的英美文学
读者，我除了为梅勒与厄普代克失望之外，
还记起弗吉尼亚·伍尔芙、纳博科夫、詹姆
斯·乔伊斯等大师都未曾获奖。

近来有位挪威作家，名为 2345 678

293:;<334=，很受欧洲文学界注意，他
的小说常常批评瑞典，反而受到关注。但他

年仅 (-岁，未来路还很长。而在美
国著名作家中，除罗思外，还有乔伊
斯·卡洛尔·奥茨，托马斯·品钦等，
也值得注意（在以往获诺奖的美国作
家中，只有赛珍珠遭人藐视）。

推荐了罗思等几位英文作家后，我还不
禁想到印度裔的沙尔门·拉什迪，英国的玛格
丽·阿特伍德，以色列的亚摩斯·奥兹等。当
然，我们不能忘记捷克的米兰·昆德拉！

据瑞典皇家学院诺贝尔文学奖主席彼
得·英格伦解释，委员会于今年 +月收
到 +%'个提名，删到 +'.名，由 '*名
委员投票决定，在最后的 1*人名单
（很多是首次入榜）中，经热烈讨论后
才选出最终的一位。

问题是，近年来对文学素质的讨论似乎
越来越政治化，注重非裔、亚裔、阿拉伯裔、女
性等。
此次一件可笑的事是美国文坛竟有人打

赌，挑出三个冷门名字：当·狄里欧、理查·福
特，二人都是 11比 '的赔率。另一位是考马
克·麦卡锡，结果是 -.比 '的赔率。
这类猜测性的下注，很少有人赢赌。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !懂得

难得他同她一起去买菜。走在路上，她发现身边
这位老教授，眼睛不时瞟向迎面而过的年轻女性。她
有些不悦。
到了菜场，她挑了一捧水灵灵的鸡毛菜，又选了

几支嫩玉米。他却执意抱起几根老玉米，又抓起一把
老咸菜，放入菜篮里。她不解：为什么不要嫩的，要
老的？

他说，嫩的，新鲜的，看起来舒
服，但往往经不起咀嚼；老的，越嚼越
有味，世上有不少东西，表面光鲜漂亮
的，也只能看看而已。就拿腌菜来说，
新鲜腌制的，颜色好看，但亚硝酸盐
多，吃进去对身体有害，而腌制时间长
了，颜色变黄了，毒气散了，也更醇香
了，古人所谓的“嚼得菜根香”，我看
也就是指老咸菜吧……他引经据典，滔
滔不绝。

她闻之，赧然一笑，轻轻挽起丈夫
的手。

疑问

他已衰老，一人独居，生活艰难。
他常常一日数次，翻检垃圾箱，寻找出

一点可以换几个小钱的废品。
邻居们看他可怜，常会送点东西给他。比如：多

余的饭菜、商场促销活动的赠品、半新不旧的衣裳、
可换小钱的几个纸箱几个易拉罐塑料瓶……他看到别
人递给他这些时，每次总是一遍遍问：是给我的吗？
真的给我吗？一定要听到别人肯定的答复，他才敢接
过东西。
他是有儿子的，可是儿子恨他。他十年牢狱出来

时五十四岁，儿子廿七岁。他忘不了儿子见到他时说
过的话：我恨你！你不是我父亲！就因为你打成现行
反革命，我和妈妈吃尽了苦，遭尽了罪，你要是老干
部，还能官复原职，你一个工人乱放什么炮，现在连
份像样的工作都没有，还要让我们养活你！
前年他妻子去世了，儿子也搬走了，搬得不知去

向。儿子搬走时，扔给他一包开了口的香烟，他不敢
伸手去接。因为，这么些年，儿子从未正眼瞧过他一
眼，更不要说给过他一样东西。所以他受宠若惊，一
遍遍问：真的给我吗？是给我的吗？

红色的火焰
安武林

! ! ! !我去淘书。
穿过小区的时

候，我看见院子里的
植物郁郁葱葱，心里
有说不出的欢喜。那
些墨绿色的植物，叶子形状各异。那种
绿，就像是画家颜色调得过浓的颜料一
样，几乎都凝滞不动了。
深邃。给人一种坚韧无比的

感觉。
突然，在浓密的杂树丛中，我

看见了一株红得像火一样的树。
我想这可能是红叶吧，红得

那么热烈，那么奔放，那么激情难遏。当
我走到近前，才发现是一棵柿子树。
柿子红了，柿子树的叶子也红了。那

些没有红的叶子，像是急
匆匆赶路的旅人一样，也
点点泛出了红意，如同旅
人的汗珠。
柿子树的叶子本来就

厚，这一红更显得具有力量感了。它们像
红色的火焰，在静静地燃烧。一片片，一
团团，一缕缕。

我几乎找不出形容词了，只
觉得“伟大”二字最恰切。
伟大的爱情，伟大的友谊，伟

大的信仰，才能使这红色的意义
凸现出来。

柿子红了，叶子也红了，这不离不弃
的陪伴，这心心相印的默契，让蔚蓝色的
天空更显得湛蓝、清澈、圣洁了。

平实语言说真话
程逸汝

! ! ! !前些日子，我在《上海
民间文艺》会刊上读到 "'

高龄作家孙毅的“心中的
梦———上海市诗歌征集大
赛”获奖民歌《问问
百姓全知道》，顿觉
欣喜不已。为与读者
共享，展示如下：“你
说你的制度好，他说
他的主义好，我说我的行
动好，都说为了百姓好。
不要争也不要吵，不要打
也不要闹。大家都为百姓
好，百姓知道不知道？百姓
住房宽不宽？百姓
肚子饱不饱？百姓
脸上笑不笑？问问
百姓全知道。”
民歌的源头来

自百姓的生活，民歌的活
力来自百姓的心声。孙毅
的获奖民歌以一听就懂的
平实语言说出了百姓的真
话，既有新鲜的时代感，又
有厚实的生活感，外加通
畅的语言节奏，悦耳的和
谐音韵，不愧为尽善尽美
的获奖民歌。
民歌虽小容量大。获

奖民歌短短 '+句，蕴含着
当权者的民本思想：“制度
好”、“主义好”、“行动好”，
归根结底都是“为了百姓
好”。获奖民歌以平心静气
的口吻规劝当权者“不要
争”、“不要吵”、“不要打”、
“不要闹”，随后，出其不意
地设问：“大家都为百姓
好，百姓知道不知道？”新
奇的是孙毅并未正面回
答，却绕开问题接二连三

地设问：“百姓住房宽不
宽？百姓肚子饱不饱？百姓
脸上笑不笑？”这就响亮地
喊出了百姓追求美好生活

的心声，直至以“问问百姓
全知道”一锤定音，一气呵
成，体现了获奖民歌巧妙
的构思，深刻的内涵，艺术
的魅力。

+.'1年，孙毅
的文学创作连获四
个奖项，为全国罕
见。如今，他壮志未
酬，扎根于民歌耕

耘的土地上，又盛开诱人
的民歌花朵。究竟是什么
缘由促使他老当益壮，笔
耕不止，硕果累累？问问孙
毅就知道。

难忘船模组天地
俞锦杰

! ! ! !上海高楼鳞次栉比，这中间，也有我一份
小小功劳。上海期货大厦、上海东海广场、上
海民防大厦，上海港国际客运中心大楼……
在这些项目的设计、建设过程中，我起到了
“桥”的作用，聘请了一大批当时美国建筑设
计界顶尖的建筑师、工程师，运用先进的设计
理念和手段，为上海的这些重点建设项目做
出了至今都不落后的建筑设计。
说起来，我成为建筑设计师，与中学时代

的课外锻炼有一定关系。不过当时，我最爱的
还是船模制作。
我从小学二年级起就参加了区少年宫船

模组，后来又参加了市少科站的船模制作。考
入交大附中后，我的课余时间全泡在了船模
组。每星期六下午及星期日一天，我都泡在图
书馆或新华书店，寻找、学习有关船舶的内
容。我立志当一名船舶设计师，为国家设计制
造世界一流的船舰。
上海交大的重点课系是船舶制造，大学

部希望附中能为交大输送一些对船舶爱好的
学生。为此，附中校领导对船模小组十分重
视，在经费上给予保障，基本上是要啥有啥，
有求必应。陈维梅副校长经常来船模组了解
我们活动情况。我当时是组长，他曾几次和我
谈起，要我毕业后去念交大船制系。船模组的

活动经费也都是他批的，每次比赛，我们的
船模在水池中总能跑得最快，原因是我们
的电池只用一轮，而其他学校船模用的电
池要用二三轮，当然“后劲不足”了。

'"!-年，“文革”前的最后一次船模比
赛，我根据杂志照片设计、制作的“东方红”
核动力客货船模型由于设计新颖、制作精

美而获得一等奖。
船模制作要耗费大量课余时间，而学

校有严格的作息制度。为了“开夜车”不被
校方发现，我把船模组活动室里的一个小
间用夹板把窗户钉得严严实实。但有一次，
我们的“地下活动”还是“露馅了”，那是为
了赶比赛，我在“密室”里干了一个通宵，第
二天上英文课，胡仕正老师恰巧挑我起来
背课文，我没有准备，窘迫地站在那里，胡
老师挥舞教鞭，把我批评了一顿。
为国造船的梦想实现越来越近……可

是，突如其来的“文化大革命”冲乱了一切。
直到改革开放，我才来到大洋彼岸，以 11

岁“高龄”，进入梦寐以求的大学校园。专业，从
梦想中的船舶制造变成了建筑设计、城市规
划。由于高中时打下的扎实基本功，在美国大
学，除了语言提高有待时间，其余课程都能轻
松应付，游刃有余。我每天六小时学习，十小时
打工，时间过得快而充实。也感谢我在船模设
计、制作中获得的课外知识，我在建筑设计的
学习实践过程中也是那么驾轻就熟，进展神
速。三年后，在美国建筑师的帮助下，我有了自
己的建筑设计工作室。

'""1年，我回国参加了一个建设项目的
国际设计招标竞赛，结果我们中标。三十七层
的“上海期货大厦”在浦东大地矗立起来了，之
后，各幢高楼设计项目接踵而来。

从昔日的船模爱好者到今天的建筑设计
师，从理想到现实，六十六年的人生历程有太
多的感悟。而我所不能忘怀的，是船模组的一
片小天地。虽然，如今放在我绘图桌上的图纸
是办公楼，而不是最初梦想的世界上最先进的
舰船，但我仍然感谢中学时代的第二课堂，为
我的人生发展提供了最初的平台与动力。

!茶满"果真!欺人"#

邹全荣

! ! ! !一次给朋友们沏茶，
竟给朋友们的杯子斟得满
了溢出来。一朋友嗔怪
道：“还说你是茶乡人，
连用茶规矩都不懂。告诉
你：酒满敬人，茶满欺人
那！”在喝茶这件事中，
我算是吃了一堑，但更是
长了一智。

武夷山人向来
“知茶达礼，通酒感
恩”。待人接物少不
了“茶酒为媒”的繁
缛礼节，连喝茶饮酒也要
循规蹈矩，若时时在乎这
些，确实有些让人受不
了。但面对越来越重视礼
仪交际的今天，你又不得
不尊重自古皆然的礼俗。
自古以来茶酒两样东西，
是待客常物，也是待客珍
品。这两种液体形态的
“礼节大使”，若摆弄不好
的话，还真敢濡湿
了你的完美形象。
酒与茶，无论是官
方，还是民间，都
有着深远的影响；
无论是仕宦大夫，还是布
衣荆钗，都要借助它们来
践履礼仪。
说来也怪：酒会令人

醉，醉会令人神志错乱惹
是生非，“酒满”害人之处
更大，“敬人”之意又从何
而来？而茶是最佳饮品，
多喝只会搜肠刮肚，消除
积食，能破解孤闷，更能
提神醒智，按理说让人喝
满杯茶才是好，“茶满”又
何来“欺人”之意？这不
成文的俗约，居然成了我
们今天接待礼仪中要恪守
的潜规则。
如此说来世间有些事

真不可理喻。从敬酒敬茶

的相悖定律中，就窥见了
一斑。有句话说敬酒不吃
吃罚酒，是说主人敬客的
热心过了头呢？还是将文
雅的礼仪扯入野蛮中去
了？ 武夷山是茶之故乡，
历代高僧隐者以茶会友，
每为山中乐事。慧苑寺有

一对门联写道：“客至莫
嫌茶当酒，山居偏与竹为
邻”。说的是寺庙清净，
远离世尘，酒色财气俱在
拒绝中，僧人只能尚茶，
敬客之礼也只能用茶。茶
通谨慎，酒助妄为；茶能
收住心，酒能放纵欲。酒
属阳刚，力胜于茶；茶属
阴柔，劲可克酒。醉酒

者，方恨少了茶，
便寻茶痛饮，哪还
顾忌什么半杯半
盏？贪酒，滋是非
惹事；恋茶，清烦

忧养心。如此说来，就是
为茶友或知己斟满杯茶，
怎敢说是“欺人”呢？
恩格斯当年批评英国

上流社会效仿东方茶礼时
就说过：俗约会把热情捆
绑至死。时代在变化，我
们若是过多地拘于礼俗，
并不适应多元化的道德张
扬。老舍《茶馆》中北京
胡同里，也流行大碗茶待
客，江南阿庆嫂茶馆里的
铜壶，烧的也是大碗茶，
武夷山村野百姓家中敬客
之茶，也用大青花瓷碗满
盛，你捧起大碗仰脖一喝
个精光，主人才高兴。当
然，若是茶艺表演所需，

必用小如桃形之杯，方能
展示高雅。但那是艺术，
不是生活。
我们今天在迎敬客人

时，虽有许多饮料可供选
择，但茶、酒这两样看家
东西，决不会少。爱酒爱
茶，只是嗜好不同，不能
厚茶薄酒，或厚酒薄
茶。
我长在茶乡，人

生从风雨中走过近五
十年，也借助过酒的

燃烧，也借助过茶的冷
却。但从养生角度来说，
我的看法是置换一下那句
礼俗的意思为好：“酒满欺
人，茶满敬人”。不知诸
君认同否？

! ! ! !高中时代有过出演

杨子荣的经历# 请看明
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